

LA REGENERACIÓN

Revista semanal de acción católica



Sumario:

¡Noble Gerona, protesta!—Cuestiones de Psicología.—Sindicato del Magisterio católico.—Acción social en la Diócesis.—El problema de la cultura.—Noticias.

¡Noble Gerona, protesta!

Los que aprecian su dignidad, los descendientes de aquellos héroes inmortales que, con sus sacrificios y con su muerte, hicieron que Gerona brillase en el cielo de la Historia como astro de primera magnitud, los nobles gerundenses que no han olvidado que corre por sus venas sangre de sus padres, todos, en una palabra, los que sepan ser agradecidos á aquellos ilustres varones que tanto contribuyeron á la sublimidad de la guerra de nuestra Independencia deben unirse á nosotros para protestar enérgicamente de los conceptos ofensivos á Gerona, á Alvarez y á cuantos con sus proezas nos merecieron el dictado de pueblo grande entre todos los pueblos, que el Dr. Diego Ruiz se ha permitido lanzar en un artículo titulado *La Internacional en Gerona*, publicado en *Vida Socialista* y que ha copiado *El Autonomista*, en su número del 4 de junio.

El espíritu católico, completamente opuesto al Internacionalismo de Carlos Marx no puede permanecer indiferente á tales ofensas; y nuestra Ciudad, que fué sublimemente grande cuando era profundamente religiosa y que cimentó el fundamento de su grandeza en las enseñanzas de Cristo, únicas que han dado vitalidad

perenne al verdadero progreso en todos los pueblos, debe sacudir su pasivismo y dar pruebas evidentes de que reconoce el valor de su personalidad, y de que no puede alternar con espíritus extraños é irreflexivos que quisieran introducir en su suelo venerando la planta exótica de la *Europeización* por las enseñanzas demoledoras de la *Internacional*, que niega la ley en el orden jurídico, la autoridad en el político-social y la propiedad en el económico. ¿Gerona permanecerá callada? ¿Los hijos de los héroes podrán tolerar impasibles tales ofensas? ¿No se asociará la Prensa á nuestra protesta?

Gerona, Sr. Ruíz, se opuso al paso de Napoleón del mismo modo que los ejércitos de la *coalición europea* se unieron para acabar con la soberbia del *Capitán del Siglo*. que tenía por norma su propio capricho y por medios el egoismo y la fuerza bruta, como en los tiempos *retrógados* de los comienzos de la historia; aquella *europización* es la confirmación más elocuente del justificado heroísmo de nuestros padres. Por esto, «ESO del heroísmo de Gerona», como V. despectivamente dice, «no tiene un valor convencional, bueno para tarse entre filisteos,» sino un valor absoluto que pueden aquilatar solamente los que saben comprender la influencia bienhechora de los principios religiosos que le dieron origen y no ven en cada héroe á un *neurópata* y en Alvarez de Castro á un *paranoico*; pero sí hombres amantes del cumplimiento de su deber, del cual deben responder ante Dios y ante la sociedad. Y es realmente incomprensible, Dr. Ruíz, que siendo V. médico alienista, de indiscutible talento, amante de la experimentación y observación, se atreva, después de un siglo, y sin poseer datos convenientes, á formular el diagnóstico mental del Ilustre Defensor de Gerona, considerándole *semi-loco*, en lugar de admirar en él la entereza de su carácter, manifestada por sus hechos y el *heroísmo* de sus actos, derivado de su profunda religiosidad. Nadie pronuncia sin respeto en el mundo el nombre del Invicto Caudillo y los gerundenses amantes de nuestra gloria, jamás perdonamos la ingratitud de un pueblo y de un Gobierno que no supieron celebrar dignamente el Centenario de la grande epopeya.

El *Internacionalismo*, Dr. Ruíz, mata la vida de los pueblos y la

dignidad de las razas; por esto las mismas murallas que se opusieron al dominio absorbente de Napoleón enseñan á los nobles hijos de Gerona que han de construir con sus voluntades, con sus entusiasmos y con su religiosidad un muro insuperable para el Socialismo. Gerona quiere ser grande dentro de sus muros, sin rehuir, por ello, los adelantos verdaderamente científicos que son fuente de progreso; Gerona quiere avanzar siempre sin ser ingrata con el pasado; Gerona quiere progresar siguiendo siempre el ejemplo de sus grandes héroes, que en cada familia constituyen el acicate de su legitimo desarrollo; Gerona quiere *européizarse* sin apartarse de Dios.

Esto es Gerona, Dr. Ruíz; no queremos, ni necesitamos *cables* que nos unan á la civilización *mundial* en el sentido internacionalista que V. dá á la palabra y menos si esos cables se llaman *Bertrana* ó *Rahola*. Conste que, en nuestra afirmación, no hay ofensa para los señores citados; los traemos á colación únicamente porque V. lo hace y aun creemos justificarnos por las mismas palabras de V. y por el estudio de alguna obra de los autores mencionados. El primero lo rechazamos porque V. mismo le llama «*buena lengua de blasfemo, bien amarrada al hioides*» y al segundo por ser *una refinación francesa en el alambique de la razón impersonal....*» *un conmutador de sensaciones y emociones;*» *«panteísta, con el panteísmo del corazón del que se siente inseparable del Universo»* *«un cerebral ante todo; y, por lo tanto, cerebrópata....*» Terminamos, Dr. Ruíz, la lista de los epítetos y renunciamos á hacer ver la palpable contradicción que hay entre algunos de ellos, afirmándonos una vez más que no «*está el heroísmo en haber producido á estos dos hombres*». Gerona se queda con sus héroes, Dr. Ruíz; V. puede unirse por aquellos *cables* á la civilización mundial.

«*No hay perdón para el que no conoce á JOSAFAT*», la producción literaria mas asquerosamente carnal que han visto los siglos, solo comparable, quizá superándola, á la literatura del inmundo Zola. Por algo dice V., Sr. Ruíz que «*la Naturaleza se hace carne y toma la figura del autor de JOSAFAT*». Bertrana en este libro ha puesto á contribución todas las groserias más procaces, para dar cuerpo á la carnalidad más abominable que constituye el nervio de aquella

narración. Por esto fué excluida de concurso en los «Jocs Florals» de Palafrugell.... No conocemos el *Llibre de l' August d' Alzina*, obra de Rahola, á quien «*el espíritu del siglo lanza en un ambiente todo hecho de filisteísmo y rampinismo, dos variedades del género idiocia*». Hemos visto someramente su *ligerísimo* trabajo acerca de Guyan, autor de *Esquisse d' une Morale sans obligation, ni sanction* y confesamos que Rahola, el que «*conoce y prevé las cosas porque las conoce*» de nada nos sirve ni para unirnos á un intelectualismo de infimo grado.

No sabemos si el Dr. Ruíz habla en serio, al ofrecernos como modelos de *intelectualismo* mundial á Bertrana y Rahola, ó si todo el artículo que les dedica es una *tomadura*.... Si lo primero, la potencia intelectual del Médico Director del Manicomio sería un caso patológico; si lo segundo.... poco tendrán que agradecerle aquellos dos *cables* que tanto pondera y que son, concluye el artículo, «*¡Conmovedores ejemplos de ese esfuerzo, en esta ciudad estúpida!*» ¿De que esfuerzo? El «*esfuerzo por permanecer fiel á si mismo, para conservar el yo real*». Es decir un egoísmo incompatible con el espíritu internacionalista que el Dr. Ruíz supone en los dos *cables*. De esta definición de *deber*, que el Dr. Ruíz atribuye á un psicólogo moderno que *no* cita, nos ocuparemos otro día.

Terminamos poniendo á la vista de Gerona el dictado de CIUDAD ESTÚPIDA que le otorga el Dr. Ruíz en nombre del *Internacionalismo*..... ¿Podrán los hijos de Gerona, los descendientes de los héroes tolerar tal ofensa?

¡Gerona, protesta! ¡Hijos de Gerona, defended el honor de vuestra Madre!

G.

Cuestiones de Psicología

A propósito de una réplica injustificada

II.

Aunque el Dr. Ponga habla de los dos artículos de *Razón y Fé* en que el P. Ugarte de Ercilla estudia la *Psicología experimental del*

corazón humano, los reparos que hace se refieren únicamente al publicado en el mes de marzo; y precisamente este artículo lo vemos reproducido en revistas extranjeras, como por ejemplo, en la *Nuova Rivista delle Riviste*. (1). No se crea, por lo dicho, que damos al criterio de autoridad mayor valor que el que realmente tiene; hemos indicado un hecho que contrasta realmente con la opinión del Dr. Ponga cuando afirma que en dichos artículos «hay un conjunto de *herejías científicas* tan enormes, que, más que artículos serios, parecen á ratos capítulos de una novela sobre episodios psico-fisiológicos.» (2). «Para demostrarlo, dice, me fijaré en los errores de más bulto.»

«Entre numerosas atrocidades científicas, el P. Ugarte dice la siguiente que nos va á servir para demostrar lo flaco y débil que es su criterio científico.»

«A todo movimiento afectivo corresponde otro cognonitivo, y á éste, á su vez, inmediatamente ó mediatamente una modificación determinada del cerebro. De modo que todo afecto, ó presupone ó determina en el cerebro una alteración ó vibración ó impresión, ó como quiera que se llame. Ahora fácilmente se comprende que esta alteración cerebral llegue á inmutar la raíz misma (bastaría que lo hiciera en alguna ramificación) de los nervios aceleradores ó moderadores ó de los que presiden el mecanismo respiratorio, ya que los tres arraigan en la pulpa cerebral.»

«En primer lugar, pone como comentario el Dr. Ponga, hay una cuestión de aritmética, porque aun pone contando como un solo nervio los aceleradores (lo cual es inexacto) y como otro solo el conjunto de los moderadores (sigue siendo inexacto), si á estos dos añadimos *los* que presiden el mecanismos respiratorio, evidentemente resultan más de tres; y esto que parece un *lapsus calami*, no es sino verdadero desconocimiento de la materia, como lo demuestra el afirmar que los tres arraigan en la *pulpa* cerebral. (3).

Pues bien, el P. Ugarte dice expresamente: «El corazón está relacionado con el cerebro *por un gran número de fibras nerviosas*.....

(1) Marzo de 1910, Macerata.

(2) *La Ciudad de Dios*, mayo, 1910, pág. 57 y 58.

(3) *La Ciudad de Dios*, mayo 1910, pág. 58.

Entre esas fibras merece *especial mención* (no excluye otras) dos *grupos* de *haces* ó *cordones*.... (1). Como se vé, pues el ilustre psicólogo no habla de un *solo* nervio de ningún género, sino de *tres grupos*. Y para mayor abundamiento, añade luego; «El cerebro tiene otro medio indirecto para obrar sobre el corazón, y es por medio de los nervios vaso-motores. (2). Y en las páginas siguientes habla de la comunicación del cerebro con los nervios que presiden el mecanismo de la respiración, Queda, pues, claramente demostrado, contra lo que se atreve á afirmar el Dr. Ponga, que el P. Ugarte admite que son *más de TRES* los nervios que intervienen en las relaciones psico-cardio-pulmonares.

Más increíble es la afirmación que hace el Dr. Ponga contra el P. Ugarte, diciendo que ninguno de esos nervios tiene su origen en la substancia cerebral. (3). Basta, en efecto, abrir cualquier manual que corre de mano en mano entre los alumnos de medicina y de anatomía, por ejemplo la *Anatomía descriptiva* de la reciente y bien escrita colección de estos manuales, por el Catedrático D. Juan Téllez y López, publicado no ha mucho por la casa editorial *Bailly-Bailliére* de Madrid y en su página 152, se lee: *Gran simpático*. Se da este nombre á dos cordones muy largos situados...., que se extiende á modo de un rosario desde la base *del cráneo* hasta.... Se dividen en cinco porciones: *cefálica*, *cervical*..... *El nervio neumogástrico ó vago*. Nace dice en la página 148, en el *bulbo*; *sale del cráneo* por el agujero *occipito-esfeno-temporal*.»

Quizá el Dr. Ponga no conceda autoridad á esa obrita por pertenecer á la clase de manuales, aunque reciente y muy acreditados y prefiera oír expresarse en el mismo sentido á los grandes autores de estas materias, v. g. el gran *Dictionnaire de Physiologie* por *Ch. Richet*, profesor de la facultad de Medicina de París, en colaboración con más de 70 de su profesión y de todas las naciones; abra esa obra admirable y en la palabra *Cœur*, pág. 90 93, hablando del *Système nerveux intra-cardiaque*, leerá: «Les nerfs qui se rendent au coeur ont deux origines: la pneumogastrique et le grand sympathique....»

(1) *Razón y Fé*, marzo de 1910, pág. 342-343.

(2) *V. Razón y Fé*, lug. cit.

(3) *La Ciudad de Dios*, pág. 58.

Le *pneumogastrique* recevant deja á sa sortie du crane des filets *sympathiques...*» Lo subrayamos para que se fije el Dr. Ponga. Del mismo modo pudiéramos citar otros autores, pues es doctrina común que esos nervios tienen su origen en la masa cerebral.

«A mayor abundamiento, dice el Dr. Ponga, brindo al P. Ugarte con un experimento que fácilmente puede comprobar en la rana.»

«Sí la amputamos el encéfalo al nivel de los tubérculos cuadrigéminos, se priva al animal del ejercicio de sus funciones anímicas, *sin que e' ritmo respiratorio se suspenda ni casi se altere.*» (1).

Y bien, ¿donde ha dicho el P. Ugarte lo contrario?; sobramente sabe el ilustre psicólogo que se da ese caso y *otros varios*. Por esto dice: «Estas conclusiones no son enteramente rigurosas; las experiencias *no siempre dan estos resultados*, pero si en la mayor parte de los casos.» (2).

Estas experiencias se repiten con frecuencia. Nos consta que el P. Ugarte las ha presenciado distintas veces en la clase del Prof. Hering, el más célebre de los profesores de fisiología de Leipzig, del cual fué discípulo el citado Padre, como también lo fué del eminente profesor de *Psiquiatria* en la misma Universidad, el Doctor Flechsig y de los de Anatomía, Doctores Rabl y Spalteholz también profesores notabilísimos de Leipzig.

Es muy justificada la frase del Dr. Ponga: «Paso por alto el confundir palpitations con latidos.....» (3). Porque sí bien en un sentido restringido las palpitations se refieren á los movimientos *irregulares* del corazón, pero es corriente el hablar de palpitations y de latidos indistintamente con el epíteto de *fuertes* ú otro igualmente diferencial y esto lo mismo en los diccionarios, que en las obras científicas y entre el vulgo. Debemos confesar ingenuamente que en este sentido tampoco hemos hallado ninguna confusión en los artículos del P. Ugarte. (4).

Por todo lo dicho queda perfectamente demostrado, según nues-

(1) *La Ciudad de Dios*, pág. 59.

(2) *Razón y Fé*, marzo de 1910, pág. 343.

(3) *La Ciudad de Dios*, pág. 59.

(4) Véanse los números de marzo y abril 1910 de *Razón y Fé*.

tro criterio, la injusticia de la crítica que el Dr. Rodríguez-Ponga ha hecho de los escritos del P. Eustaquio Ugarte de Ercilla. Hubiéramos deseado ver en el autor de los *Estudios Psiquiátricos* un más elevado criterio científico, que le hubiera librado del empleo de algunas frases que, sin ser nada científicas, revelan un algo de personalismo, que no debiera tener cabida en revistas tan acreditadas como *La Ciudad de Dios*.

FEDERICO DALMÁU, PBRO.

IMPORTANTE

Sindicato del Magisterio católico

El número correspondiente á mayo último de la revista *Razón y Fé* lleva inserto un artículo del P. Ruíz Amado, cuyo título es *La Iglesia y la Escuela*. Es un artículo todo él admirable, como de tal autor; pero reviste particular importancia el último párrafo, queremos trasladar lo aquí para que puedan conocerlo todos nuestros lectores.

Dice así:

Por gran fortuna nuestra, y con grande alabanza del Magisterio español, las campañas que se vienen haciendo con insistencia diabólica para descatozarlo, no han producido hasta el presente resultados considerables. A pesar de haberse introducido elementos hostiles al Catolicismo en algunas normales y aun en la inspección oficial de la enseñanza primaria, podemos asegurar con satisfacción, que *la inmensa mayoría* de los maestros y la *casi totalidad* de las maestras de nuestro país han conservado incólumes sus creencias y están en condiciones de dar en sus escuelas públicas y privadas una educación religiosa y moral cual la desean las familias españolas.

Pero al lado de este hecho consolador, y debido, más que á la dirección impresa en la enseñanza por el Estado, á las tradiciones católicas de nuestro pueblo, no es posible desconocer otro hecho evidente: que va aumentando el número de los maestros irreligiosos, y aun de los decididamente *sectarios*, resueltos á aprovecharse de la ocasión que la escuela

les ofrece para diseminar entre el pueblo sus perniciosas ideas. Esto se halla ya en algunas escuelas públicas, y más todavía en esas escuelas privadas que se llaman *laicas* ó *modernas*, como las escuelas de Barcelona de donde salieron Morral para regicida, y Ferrer para incendiario sacrílego y violador de sepulcros.

Ante semejantes hechos la Iglesia no puede permanecer indiferente, y cuanto menos medios prácticos posee en la actualidad para ejercer sobre las escuelas públicas y privadas una vigilancia eficaz, con que asegurar la conciencia de las familias, tanto se ha de sentir más inclinada á levantar otras escuelas *suyas*, delante de éstas que ya no sabe si están por ella ó contra ella. De ahí el creciente favor concedido por la Iglesia y por las familias cristianas á las escuelas específicamente religiosas. Pero conviene no perder de vista que en ese sistema de erigir una escuela contra otra escuela se encierra el gravísimo peligro que la experiencia de Francia ha venido á descubrir.

La escuela seglar, pública y privada, ha perdido ó está perdiendo en nuestro país su antigua homogeneidad religiosa y moral. Hay escuelas y maestros indignos ya de la confianza de las familias cristianas y aun puramente honestas; y como ni la familia ni la Iglesia pueden ejercer una inspección suficiente para discernir con la necesaria exactitud cuáles son las escuelas buenas y cuáles las malas, existe el peligro de confundirlas todas en una misma reprobación; lo cual sería causa de que, pasándose las familias católicas en masa al lado de las escuelas congregacionistas, dejaran desiertas todas las escuelas seglares, así las buenas como las malas, con irreparable pérdida de los maestros públicos y privados que permanecen fieles á la Iglesia y á la tradición patria.

De ahí pudieran originarse dos inmensos daños: el primero sería la ruina de millares de maestros y escuelas católicas, cuyo concurso necesita la Iglesia para asegurar la educación cristiana y española de sus hijos. Y hasta podría llegar á suceder (como ya ha acontecido en casos aislados) que estableciendo la Iglesia, por no conocer bastante á fondo el estado de cada una de las escuelas seglares, una escuela religiosa donde asegurar la educación cristiana de los niños, perecieran de inanición las escuelas católicas, desamparadas por las familias celosas de la instrucción religiosa de sus hijos, y quedarán en pie las escuelas sectarias, favorecidas por los padres desafectos á la religión.

Pero este peligro, con ser muy sensible, no es todavía al mayor; el cual está en que, produciéndose el dualismo entre la escuela seglar *oficial* (muerta la escuela privada) y la escuela religiosa, eclesiástica, venga luego el Estado sectario, como en Francia lo ha hecho, á destruir de una plumada las escuelas religiosas, dejando á la niñez abandonada sin defensa al sectarismo de nuestros ateos.

Uno y otro peligro creemos, sin embargo, ser fáciles de obviar por medio de la *asociación de los maestros católicos*, bajo la égida y amparo de la Iglesia jerárquica. La Iglesia necesita de la escuela, y por consiguiente, necesita saber con qué escuelas puede contar para la educación cristiana de sus hijos. La escuela católica (pública ó privada) necesita de la Iglesia, la cual asegura la confianza de las familias. Por tanto, el interés de la Iglesia y de la escuela reclama una *inteligencia íntima*, que en las circunstancias presentes no puede alcanzarse sino por medio de una especial *asociación*.

(Concluirá).

Acción Social en la Diócesis (1)

DESDE LLERS.—Acaba d' organisarse en aquesta vila la Comissió per l' Acció Social Catòlica ab domicili propi en el denominat *Saló Parròquial*, quin local ab escenari va inaugurar-se ab gran éxit el día de Corpus passat debutanthi la *Secció Recreativa*, la qual per la molta justesa en representar la divertida sarsuela *El Sant del Amo* y l' humorístich sainet *A cal Futje*, aixís en la part musical com en la cómica superá les esperances dels més optimistes, mereixent repetits aplausos y l' admiració dels distingits concurrents quins omplían fins á vessar el susdit *Saló*, capás per unes tres centes persones.

Felicitem coralmment als abnegats y generosos iniciadors del novell *Saló* que tant s' avé ab les acertades disposicions de nostre Santíssim Pare Pius X, perque atany á la regeneració cristiana de l' instrucció, beneficencia, diversió; per lo qual mereix el més decidit encoraijament de totes les persones que vulguin contribuir al remey dels mals socials.

(1) Por haberlo recibido tarde, no fué posible publicarlo el pasado número.

Els organitzadors de dita festa feren en ella un simpàtic acte social oferint un rellotje, com á mostra d'agrahiment, á son convehí Joseph Vallmajor, heróich jove de quince anys, qui el dimecres anterior había salvat d'una mort segura, exposant la seva vida, al sexagenari de Pont de Molins, Pere Cortada, al qual la Muga s' había endut uns 300 metres riu avall y s' trovava ja sense sentits: no cal dir que l' exmentat bailet fou calorosament ovacionat pel públich. —*El Corresponsal.*

El problema de la cultura

Copiamos de *El Diluvio* del día 3:

«Las palabras cultura, instrucción y educación constituyen el tema obligado de la mayor parte de los artículos y discursos que se dirigen al público liberal y progresivo de algunos años á esa parte. El puesto que ocuparon antes los vocablos «libertad» y «democracia», objeto principal del culto de las muchedumbres, lo ocupan, ó al menos lo comparten, aquellos otros ideales... Creemos que nunca se ahondará bastante en el sentido de la palabra «cultura», que, cuando se la separa de la instrucción, que es uno de sus componentes, tiene por residuo la moral. Este es el problema por excelencia de las sociedades humanas, de la cual, en sentir nuestro, no se preocupan bastante los directores de la opinión pública en general y muy particularmente los creadores de la moderna campaña... La experiencia demuestra cada día con mayor fuerza, y sin salir de la observación local, que la instrucción más ó menos amplia es compatible con la inmoralidad más vergonzosa y la falta absoluta de respeto á la personalidad ajena. Se la atropella en sus intereses y en su honra con la tranquilidad olímpica del que no tiene la más ligera idea del deber, ni del derecho, ni de los sentimientos más primitivos de la humanidad... ¿Dónde han podido aprender la muchedumbre de desalmados, que hacen alarde de su impudor en medio de la plaza pública, las reglas del buen vivir en relación consigo mismos y sus semejantes, si jamás se han parado á considerar la razón de las leyes que debieran dirigir su conducta ni ésta conoce otro imperativo que el del instinto egoísta y de la más brutal concupiscencia? Así no se crean pueblos modelos, como los invocamos á cada instante y con envidia al hablar de su prensa, que no ofrece ni una sola vez ninguna nota de escándalo, de rivalidades y personalismos..., que fía sus éxitos únicamente á la superioridad del mérito y los servicios; al hablar, en fin, de todo su mecanismo social, que es la obra

maestra del pundonor, de la delicadeza, de la moralidad, madre de las virtudes cívicas. ¿Dónde lo aprenderán nuestras clases sociales si la cultura se limita á una instrucción superficial y puramente especulativa, excluyendo todavía lo que afecta al hombre como hombre, ó como ser racional, libre y responsable? Omitiendo esta parte de la cultura y educación se obtendría una generación de bárbaros, más temibles que los que cayeron sobre la Roma antigua, porque dispondrían de las ventajas de una falsa cultura en perjuicio de la sociedad. La cultura hay que darla integral, ó no darla.»

Suscribimos absolutamente las palabras transcritas. Ya Monseñor Dupanloup había dicho: «La educación es el objeto, la obra que hay que realizar; la instrucción no es más que uno de los medios. La instrucción suministra al espíritu ciertos conocimientos; la educación eleva el alma. La instrucción no va directamente más que á la inteligencia; la educación forma, á la vez que la inteligencia, el corazón, el carácter y la conciencia.»

Debiera meditar estas palabras el Ayuntamiento de una hermosa ciudad marítima de nuestra provincia, que parece patrocina la enseñanza *neutra*. El Consejo de referencia que no nos consta que protestara por *unanimidad* de los sucesos de Julio, levanta su voz *unánime* contra el Comité organizador de unos Jochs Florals que, en uso de su perfectísimo y *autónomo* derecho, rechaza el premio ofrecido por el Profesor de una escuela laica, no por su procedencia, sino por el contenido del siguiente tema á que lo destina: «Ventajas que reporta á la civilidad de los pueblos la educación neutra de sus hijos».

Felicitamos al Consistorio por su racional y laudable proceder y protestamos de la protesta *unánime* del Ayuntamiento de referencia.

Hay profesores y concejos que con frecuencia *enseñan* las.....

J.

NOTICIAS

CUARENTA HORAS.—Se celebrarán en la Iglesia de las Capuchinas; por la tarde se reserva á las 8 y media.

VISITA PASTORAL.—El Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo de la Diócesis llegó á

Gerona el sábado, después de pasar la Santa Pastoral Visita á las parroquias de Pubol, Foxá, Flassá, San Lorenzo de las Arenas y San Juan de Mollet.

Con grandes muestras de cariño y entusiasmo ha sido recibido en todas las poblaciones, dándole la bienvenida las autoridades, el Somatén y la población en masa. Las calles se veían engalanadas y los balcones lucían vistosas colgaduras, quedando Su Sria. Iltma. verdaderamente complacido de la religiosidad de los pueblos que ha visitado.

Al llegar á la iglesia nuestro amado Prelado dirigió á los fieles su elocuente y autorizada palabra, moviendo los corazones de todos al ver el amor y celo de nuestro Pastor por la gloria de Dios y la salvación de las almas.

Su Sria. Iltma. á pesar del trabajo de la Visita, se encuentra bien de salud gracias á Dios, habiéndola reanudado ayer viernes empezando por San Julián de Ramis y siguiendo por Vilafraser, Fallinas y Viladesens.

CAJA DE P. Y A.—Durante la última semana en la sucursal que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, tiene establecida en esta ciudad han ingresado por imposiciones la cantidad de 18.437'85 pesetas y se han pagado por reintegros 5.060'84 pesetas, habiendo abierto 17 libretas nuevas.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN.—Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de abril fué el siguiente:

Población calculada 303.758.

Nacimientos.—Vivos 800; Varones 390; Hembras 410; Legítimos 787; Ilegítimos 8; Expósitos 5.—Muertos 20; Varones 13; Hembras 7; Legítimos 18; Ilegítimos 2; Expósitos 0.

Natalidad por 1.000 habitantes 2,63; Matrimonios 218; Nupcialidad por 1.000 habitantes 0,72; Mortalidad por 1.000 habitantes 1,96.

Defunciones.—Varones 306; Hembras 290; Menores de cinco años 128; De cinco y más años 468; En hospitales y casas de salud 29; En otros establecimientos benéficos 2.—Total de defunciones 586.

El movimiento de la población en esta capital durante el pasado mes de mayo fué el siguiente:

Población calculada 16.111

Nacimientos.—Vivos 56; Varones 34; Hembras 22; Legítimos 50; Ilegítimos 5; Expósitos 1.—Muertos 2; Varones 1; Hembras 1; Legítimos 0; Ilegítimos 2; Expósitos 0.

Natalidad por 1.000 habitantes 2,23; Matrimonios 4; Nupcialidad por 1.000 habitantes 0,25; Mortalidad por 1.000 habitantes 2,11.

Defunciones.—Varones 17; Hembras 17; Menores de cinco años 0; De

cinco y más años 34; En hospitales y casas de salud 11; En otros establecimientos benéficos 2.—Total de defunciones 34.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA.—La Junta provincial de Instrucción pública ha nombrado maestros interinos de Ogassa á D. Antonio Pont Mogas, de Beuda á D. Pedro Figa Erra, de Llagostera á D. Tomás Costa Riera, de San Salvador de Breda á D. Ricardo Ferrusola Estartús, de Palau de Montagut á D. Federico Arroyo Seria, de Vidrá á D. Joaquín Saus Quintana, de Vilallonga á D. Juan Vilanova Canadell, de Fortiá á D.^a Josefa Bach-esteve Mas, de La Pera á D.^a María Marimón Batalla, de Santa Coloma de Farnés á D.^a Judit Corominas Ferrán y de San Martín del Clot (Capsech) á D.^a Francisca Rodeja Molas.

ACUERDOS.—Se ha reunido en el «Instituto Agrícola Catalán de San Isidro» la «Federación Agrícola Catalana», tomando entre otros menos importantes, los acuerdos siguientes:

Aprobación del dictamen de contestación al cuestionario publicado por el ministerio de Fomento sobre «Cajas rurales», y una proposición del Ayuntamiento de San Sadurní de Noya, para emprender una activa campaña contra la falsificación de productos alimenticios.

Sería de desear que todos los Sres. Presidentes de Sindicatos de nuestra provincia emitieran también dictamen sobre el referido cuestionario para dar á conocer al Gobierno las aspiraciones y necesidades de nuestra agricultura.

UN APLAUSO.—Lo merece de veras el Sr. Gobernador Civil de esta provincia, por las medidas que acaba de tomar contra los jugadores viciosos, ordenando la clausura de los Cafés Moderno y Español de esta ciudad é imponiéndoles 200 pesetas de multa.

Duro, Sr. Gobernador. no descuide á esos viciosos que expulsados de un antro, concurrirán á otros, porque se susurra que hay otros centros en que se tira de la oreja sin compasión á Jorge.

FIESTA ESCOLAR.—En Sarriá se celebró el domingo pasado, con ocasión de inaugurarse unos nuevos locales para escuelas municipales, una simpática fiesta escolar, á la que concurren además de las autoridades locales, maestros con sus alumnos y todo el pueblo en masa, el Sr. Gobernador Civil de la provincia, representantes de la Diputación provincial, del Ayuntamiento de esta ciudad, el Inspector provincial de Enseñanza, gran número de Profesores y otras distinguidas personalidades.

El Rdo. Cura-párroco de Sarriá bendijo el nuevo local, el Alcalde de aquella población declaró inaugurados los locales, dedicando frases de agradecimiento á los Sres. Teixidor y Fournier, propietario el primero de la casa Escuelas y Diputado á Cortes el segundo, por su generosidad en el arreglo del local y dotación de material respectivamente.

El Sr. Cabré, abogado y Profesor de Barcelona esplanó una conferen.

cia social «La enseñanza integral en España» pronunciando luego oportunos y elocuentes discursos los Sres. Ibarz, Inspector de Enseñanza, Dr. Riera y Sr. Gobernador Civil, cosechando todos entusiastas aplausos.

NOMBRAMIENTOS.—Según carta recibida de Madrid, ha sido nombrado para la cárcel de Santa Cruz de Tenerife el Rdo. D. Juan Tomás, y para la de Puerto de Santa María el Rdo. Ldo. D. Juan Fuster. Para la cárcel de esta ciudad ha sido nombrado un castellano cuyo nombre se ignora.

LLIGA DEL BON MOT.—Esta «Lliga» ha hecho imprimir unos carteles en los que con grandes caracteres se lee «No renegueu», y aconseja que dichos carteles sean colocados en todos los salones de cafés, círculos, etc., para cooperar así á la benemérita campaña que á favor de la purificación del lenguaje realiza. Dichos carteles se venden á 0'50 pesetas el ciento en la casa editorial Dalmáu Carles & Comp., de esta ciudad.

“LA CARIDAD”.—Están ya completamente terminadas las obras en los locales que han de servir de albergue y demás para la extinción de la mendicidad callejera en esta capital.

También están ultimándose las suscripciones para poder inaugurar cuanto antes tan benéfica obra de «La Caridad», cuya inauguración tendrá lugar según se dice, antes de la terminación del presente mes.

EXÁMENES.—El día 16 de los corrientes darán principio en el Seminario Conciliar, los exámenes de prueba de curso para los alumnos del propio Establecimiento.

GUARDIA DE HONOR.—Se están ultimando los preparativos para establecer en la iglesia parroquial de Santa Susana del Mercadal de esta ciudad, la Asociación de la Guardia de Honor al Sagrado Corazón de Jesús: á fines del presente mes se celebrará un solemnísimos tríduo; la Asociación cuenta ya con numerosos socios.

FALLECIMIENTO.—El pasado lunes falleció repentinamente, mientras rezaba las horas canónicas, el Sr. Cura-párroco de Miánegas, Rdo. Don Pedro Abella, pudiendo administrarle el Sacramento de la Extremaunción el Rdo. Dr. D. José Tarres, párroco de Calella, quien se encontraba accidentalmente en su compañía. Descanse en paz.

ALARMA.—Ha causado mucha alarma entre los agricultores la noticia de que se trata de encargarse al Ministerio de Hacienda la cobranza del impuesto de plagas del campo, que hoy corre á cargo de los Consejos provinciales de Agricultura.

El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro ha llamado la atención sobre el particular, teniendo en cuenta que se corre peligro de que se desnaturalice el servicio sustrayéndolo de los Consejos provinciales de Agricultura, que gozan de la confianza del país, centralizándolo en el Ministerio de Hacienda y en organismos puramente burocráticos.

Esto aparte, el Instituto está á la mira de lo que pueda ocurrir, al modificar el servicio en el sentido de que se pretenda hacer confusión de

fondos entre todas las provincias, porque eso podría dar lugar á grandes desigualdades.

CAMBIO DE DOMICILIO.—La casa editorial de D. Luis Gili de Barcelona ha trasladado su domicilio de la calle de Balmes, 83, á la de Clarís, 82.

ASOCIACIONES EN HOLANDA.—Holanda cuenta con 879 lecherías Cooperativas, otras 200 Cooperativas de producción, unas 300 Cooperativas de venta de productos, más de 250 Asociaciones para la cría de animales, 423 Cajas rurales, además de los Bancos centrales 1.125 Mutualidades para el seguro de ganado y nueve Mutualidades para el seguro contra el pedrisco.

Cerería y Fábrica de Espelmas de José Colomer

DESPACHO: Cort-Real, núm. 4.—GERONA.

En esta casa se fabrican y venden á precios muy limitados, cirios, hachas, blandones, candelas, espelmas, cerillas mariposas y demás géneros concernientes al ramo de cerería.

Bonificación según la importancia del pedido.—Fabricación, por encargo, de clases especiales.

Se compran y cambian con géneros elaborados ceras amarillas y residuos refundidos.

Bodega Llach

== CIUDADANOS, 22--GERONA ==

Estampería Católica

Plaza de las Castañas, 3.—GERONA.

Grande y variado surtido en artículos de Bisutería en Oro y Plata.—Grande existencia en objetos para servicio de Iglesia.—Especialidad en artículos propios para regalos.—Oleografías y estampas de todas clases.